

# EL BIEN PÚBLICO.

1'50 peseta cada mes.

Mahon Lunes 26 Setiembre de 1887.

Año XV. Núm. 4.416.

## BOLETIN DEL DIA

No nos ha salido aun el susto del cuerpo. Señores, ¡qué terrible ansiedad! ¡qué supremas angustias! ¡qué terribles sudores! ¡qué espantable inquietud!

Aunque parezca mentira, el sosiego público ha estado durante algunas horas suspendido de unos cuantos cuernos.

Ya lo habrán visto ustedes en telegramas y periódicos. Corrillos en las calles, acaloradas disputas en los cafés, actas firmadas, reconocimientos, la flor y nata de los riveteros taurinos convertida en perita veterinaria, un gran escándalo, una excisión mayúscula, un motín de lenguas y una incipiente algarada de voces, todo producido por las pocas carnes de tres toros de menor cuantía.

Y á todo esto, los principales interesados ignorantes de lo que ocasionaban inconscientemente.

No. No se puede ser flaco en estos tiempos.

La sociedad actual corresponde á los hombres de peso, y á los toros de peso.

Hombres que reparen hasta en los más mínimos detalles de una corrida, aunque descuiden los mas grandes intereses de nacion: que midan la talla de los toros por milímetros, aunque no midan la talla moral de los hombres que administren y rijan al país: que calculen y tengan en cuenta la fuerza y ardor de una res, aunque no sepan calcular las fuerzas de un pueblo; hombres que atiendan á los incidentes de una fiesta bárbara con más cuidado que á la lucha noble y digna donde riñen sagrados intereses por la prosperidad de la patria.

Toros cuya corpulencia sea garantía de sangre y de peligros, como lo es de lágrimas y ruinas el renombre de muchos gobernantes: toros de alza que recuerden á muchos *fantoches* políticos por su estampa bravucona: toros de libras, como el afán económico de nuestros libre-cambistas: de cordamenta fina, como la malicia de algunos hombres de Estado: de empuje, como la osadía de algunos partidos.

Todo ha de estar en relacion: hombres y toros.

Bien hizo el gobernador de Madrid suspendiendo la corrida de Beneficencia. Hay que salvar el honor de los cuernos. ¿Qué hubiera pensado de nosotros cualquier extranjero, espectador de la corrida, si hubiesen resultado tres toros flojos? Nuestro nombre, nuestra importancia nacional hubieran sufrido grandemente. Hay que cuidar de que Europa no pueda decir que España degenera. Hay que salvar siempre nuestro prestigio en puntas.

Elo ha estado á punto de producir una algarada, pero ésta no hubiera sorprendido al extranjero. Algarada mas ó menos, ¿qué importa al mundo? En cambio, una corrida mala compromete la industria nacional, deshonor el arte español y mancha de baldon y de oprobio nuestra marca de fábrica. Perezca España, si es preciso; pero sálvense los cuernos.

Autoridades, publicistas ilustres, hábiles periodistas, políticos eminentes, lo primero es lo primero. ¡Dejad vuestras tareas, desechad vuestras preocupaciones por el Estado, suspended vuestros trabajos literarios

ó filosóficos! El honor de la nacion está en peligro: hay toros que no llegan á la talla. Reuníos ¡oh eminencias! en congreso, tribunal, cónclave y consejo: registrad antecedentes: consultad libros: deliberad con madurez y sosiego, y dad vuestro fallo. La honra nacional está en vuestras manos.

Y si despues de vuestra resolucion el país camina de dia en dia á su postracion completa: si vuestras bizantinas discusiones no logran detener á la miseria que toca á nuestras puertas, á la banarrota que llama en las de la Hacienda pública, á la ruina que despuebla las comarcas y da cadavérico color á los yermos campos, por lo menos sobre esta patria querida, rica y envidiada, no tendrán que poner las edades futuras epitáfica columna: bastarán dos cuernos clavados en el suelo, para que el mundo exclame: ¡Aquí fué España!

## VIAJE DE LA CORTE Á BILBAO

### Una fiesta improvisada

Bilbao 17.—Los músicos y muchos soldados del regimiento de infantería de Garelano y del batallón cazadores de Madrid, acudieron anoche al palacio de Zabalburu con objeto de dar serenata á su magestad la Reina.

Con este motivo se improvisó una fiesta en los encantadores jardines del palacio.

Los soldados, andaluces y aragoneses en su mayor parte, ejecutaron aires populares de sus respectivos países, acompañándose con guitarras y bandurrias.

S. M. la Reina escuchó con suma atención á los ejecutantes y cantores, llegando en ocasiones á conmoverse, especialmente al oír esta sentida copla:

«Dijo mi madre llorando  
cuando me vine á servir:  
quiere, hijo mio, á la Reina  
como me quiere á mí.»

La augusta señora se dignó bajar al jardín y conversar afectuosamente con los jefes y oficiales de aquellos cuerpos, pronunciando frases de satisfacción por aquella espontánea muestra de cariñoso respecto que sus soldados la ofrecían.

### Visita á las minas de Orconera

Bilbao 17.—Por fin, despues de los aplazamientos determinados por la indisposicion de S. M. la Reina, se ha verificado hoy la expedicion regia á las minas de Orconera.

A las doce y media salió de Bilbao el tren real, en el que iban acompañando á S. M. el presidente del Consejo, los ministros, los jefes de los cuerpos de la guarnicion, los comandantes de los buques de guerra «Ferrolano», «Destructor» y «Ariete».

El Rey, la princesa de Asturias y la infanta María Teresa se han quedado en Bilbao.

Precedía al tren real, y á distancia de un kilómetro, una máquina piloto con un «break» conduciendo á los representantes de la prensa.

Este corto intervalo nos permitía ver al tren regio y experimentar en ocasiones fuerte emocion, pues no parecía sino que iba á ocurrir un choque entre ambos.

El espectáculo que ante nosotros, á nuestro alrededor y por todas partes se descubría, era indescriptible.

En las accidentadas pendientes de las montañas, en las cúspides y en los valles se agitaba una muchedumbre inmensa, destacando del conjunto las masas de obreros rigurosa y militarmente formados con sus instrumentos de trabajo al hombro y sus rostros y sus manos teñidos del rojo polvo del mineral de hierro.

A ambos lados de la vía estaban apostadas de trecho en trecho parejas de la Guardia civil y de la guardia foral.

En la estacion de San Salvador del Valle se detuvo el tren regio junto á un arco triunfal, á cuyo alrededor se agolpaba la multitud dando entusiastas vivas á su magestad la Reina.

Desde Gallarta á Ortuella fué la comitiva regia en coches preparados al efecto.

Allí, y á presencia de S. M., se dispararon barrenos en gran número, cuyas explosiones, imponentes en verdad, producian enormes columnas de humo y desprendimientos de gigantescas masas de piedra, que bajaban rebotando hasta los valles.

Cerca del puente que hay al entrar en el término de Santurce, presencié su magestad la operacion de cargar mineral en un tren de la Compañía franco-belga, operacion que se verificó con gran rapidez.

Varias niñas lindísimas obsequiaron á S. M. con versos y palomas.

Entusiastas manifestaciones de afecto le fueron tributadas á la Reina en Sestao y en Baracaldo.

Al llegar el tren regio á la Orconera, se dispararon cohetes, se puso fuego á innumerables barrenos, y la muchedumbre lanzó repetidos y entusiastas vivas á la Reina, al Rey y á la Real familia.

Más de tres mil obreros, que se hallaban formando dos filas á ambos lados de la vía, se reconcentraron y desfilaron por delante de S. M. en columna de á cuatro.

Muchos de ellos enarbolaban preciosos estandartes, con lemas que aludían á la visita de S. M., y todos prorrumpían en vivas al pasar por delante de la egregia señora.

El desfile duró media hora, complaciendo mucho á S. M.

Momentos despues se puso el tren en marcha con direccion á las minas de Gallarta.

Frete al famoso monte Abanto, donde tanto sufrieron las tropas liberales, que al cabo lograron levantar el sitio puesto por los carlistas á la invicta Bilbao durante la última guerra civil, se había levantado un pabellón para que descansara S. M., y en el cual fué servido un «lunch» exquisito.

Varias niñas vestidas de blanco entregaron á S. M. preciosas «corbeilles» de flores.

Durante el tiempo que empleó la comitiva en trasladarse desde el pabellón hasta los Altos Hornos, no cesó de oírse el estampido de los barrenos, el continuado silbar de las locomotoras y el ruido de las bombas y cohetes mientras las músicas militares ejecutaban la Marcha Real y las señoras que esperaban la llegada de la Reina agitaban sus blancos pañuelos.

Eran las cuatro cuando la Reina entró en la grande fundicion de la sociedad de Altos Hornos, antigua de los señores Ibarra, que se dedica á la fabricacion del hie-

rrero y del acero Bessemer y de cuya importancia es facil darse cuenta considerando que ocupa una extension superficial de un millon de pies cuadrados.

El capital de esta poderosa Sociedad, la primera que en España obtiene esos productos, asciende á 28 millones de pesetas.

Un muelle de cerca de medio kilómetro de longitud sirve para las operaciones de carga y descarga en la confluencia de los rios Nervión y Galindo.

Es imposible dar en un telegrama ni la idea más remota de la grandeza de esta fábrica; diré tan sólo que tiene cuatro inmensos hornos, los más grandes que existen en Europa, cuatro máquinas soplantes, ocho bombas hidráulicas, treinta y cinco calderas de vapor, dos magníficos convertidores del hierro en acero Bessemer, trenes de laminar para construir rails de ferrocarriles de 12 metros de longitud, talleres de construccion de ejes y aros de ruedas para locomotoras, multitud de guías y máquinas productoras de luz eléctrica.

Trabajan en este verdadero palacio de la industria más de 300 obreros, los cuales tienen cajas de ahorros y de socorros, escuelas para niños y niñas, hospital y una sociedad cooperativa de consumos.

S. M. presencié diversas operaciones de forja, fundicion y laminacion.

La direccion de la sociedad presentó á la Reina un trozo de rail de acero construido á su vista, que fué colocado en una preciosa caja de hierro damasquinado procedente de Eibar y adornada con escudos, armas y dedicatorias.

S. M. firmó de su puño y letra en el cuadro de visitantes ilustres.

Las personas de su acompañamiento firmaron en un álbum, así como los representantes de la prensa.

En el pabellón destinado á la Reina se sirvió un espléndido «lunch».

La visita terminó á las seis, y acto continuo se verificó el regreso de S. M. á Bilbao, á donde llegó á las seis y media, manifestando la grata impresion que la ha causado esta visita y las incesantes muestras de cariño y de respeto que recibe.

## UN DETALLE CONMOVEDOR

### del viaje regio

De «El Porvenir Vascongado»:

«Estando el año de 1868 en el pueblo de Lequeitio la entonces Reina doña Isabel II con don Francisco de Asís y el principe de Asturias don Alfonso, que contaba once años de edad, ocurriósele á éste adquirir una azada para trabajar con ella y entretenerse en el jardin del palacio de los señores conde de Torregrosa, ocupado por la familia real.

D. Hipólito Uriarte, honrado mayordomo de los condes, fué el encargado por don Alfonso de proporcionarle aquel objeto; mandó en efecto, construir una azada apropiada á la edad del principe, con materiales escogidos y las insignias reales, la cual se la regaló.

Al abandonar la corte la villa de Lequeitio, llamó D. Alfonso á Uriarte y le dijo: «Guárdame la azada hasta que nos volvamos á ver, que entonces sabré corresponder á tu cariñosa solicitud.»



Uriarte ha secundado fielmente diecinueve años el encargo del entonces príncipe, ocultando la azada cuidadosamente durante la guerra civil para librarla de la saña carlista. D Alfonso bajó á la tumba sin recuperar el juguete, y Uriarte ante la imposibilidad de devolvérselo á su dueño, consiguió ayer una audiencia especial de la Reina Regente, á la cual presentó la que él consideraba una verdadera joya. Doña María Cristina abrió el estuche que guardaba el objeto y despues de enterarse de su historia y de examinarlo con cariño y profundamente afectada, dijo al honrado lequeitiano:—«¿Y va usted á desprenderse de esto?—No, señora, contestó Uriarte; ese objeto no me pertenece, es de V. M. No pude entregarlo en vida al Rey, y hoy que hace exactamente diecinueve años que recibí el depósito, vengo á entregarlo, en suelo de Vizcaya, á V. M.»

La Reina Regente guardó el estuche altamente conmovida, dió una y mil gracias al sencillo vasco, contempló durante largo rato un retrato de D. Alfonso, que tambien le presentó Uriarte, y unos autógrafos de aquél, que doña María Cristina le devolvió para que los conservara como recuerdo.

Esta curiosa audiencia tuvo lugar momentos antes de salir la Regente á inaugurar las escuelas de Abando.

Hipólito Uriarte, anciano ya y cargado de familia, vive atenido al modesto sueldo de portero de la escuela de Náutica de Lequeitio. Ha podido deshacerse de esos objetos á buen precio, pero ha querido conservarlos.»

#### CENTENARIO DE LA CONSTITUCION de los Estados Unidos

Las fiestas celebradas en Filadelfia para conmemorar la proclamacion de la Constitucion de aquel país, han sido muy brillantes.

El dia 16 se verificó una gran recepcion en la Bolsa de Comercio.

El presidente de los Estados Unidos, Mr. Cleveland, pronunció un discurso recordando que el aniversario celebrado en aquel momento era el del patriotismo sobre el egoismo.

«Seré muy feliz, dijo, si veo en los negocios ese generoso sentimiento de la patria, cuyos miras son más altas que las del simple interés personal y que reconoce que el progreso del país es un fin al cual deben todos dirigirse, aun cuando algunas veces sea al precio de una disminucion en los beneficios.»

Luego se verificó una revista de fuerzas de mar y tierra que pasó el general Sheridan.

Hé aquí curiosos datos acerca del modo con que se elaboró la Constitucion americana.

El trabajo de redaccion duró seis años, y en él tuvo parte principal Tomás Jefferson.

La última sesion se abrió el 25 de Mayo de 1787, y fué un tanto borrascosa.

Era difícil llegar á un acuerdo, y hasta el último instante no dejaron de presentarse enmiendas.

Por fin el 13 de Setiembre pudo Johnson llevar el proyecto definitivo á la Convencion, pidiéndola que sancionase el futuro Código fundamental.

Todavía duraron las discusiones dos dias más, y el sábado 15 propuso Washington que se adoptase el acta en su forma actual.

El presidente ordenó que se sacase copia definitiva del documento, lo que se hizo aquella misma noche.

Al siguiente dia era domingo y no hubo sesion: el dia 17 debía verificarse el solem-

ne acto de firmar la Constitucion.

Cuando empezó la sesion tomó Franklin la palabra para unir á la mayoría los pocos miembros que aún hacian oposicion, y logró conseguirlo, pues en el escrutinio no se halló ningun voto en contra. Entonces escribió Hamilton á continuacion del documento los nombres de las 13 colonias, y los diputados firmaron junto á ellos.

Terminada la tarea de la convencion se reunieron sus miembros y celebraron un banquete por la noche. Washington se marchó muy pronto, y como sus compañeros le instasen para que se quedara con ellos, les dijo: «Me voy á meditar sobre la prodigiosa obra que hemos concluido.»

Los trabajos de la Convencion habian sido secretos; nadie asistia á sus sesiones y estaba prohibido á los periódicos dar cuenta de ellas por temor de ejercer influencia sobre los diputados.

En cuanto se aprobó la Constitucion fué publicada.

Para que tuviese fuerza de ley debia reunir los sufragios de las dos terceras partes de los trece Estados que componian la Confederacion.

Dos años despues la aceptaron todos los Estados menos dos.

Una vez ratificada, comenzó á estar en vigor el 4 de Marzo de 1787.

#### LA SALUD DEL KRONPRINZ

Publica «Le Figaro» una carta escrita por persona que ha tenido ocasion de ver al príncipe imperial de Alemania en Toblach, donde actualmente se encuentra atendiendo al restablecimiento de su salud.

Segun el autor de la carta, no ha habido ningun cambio notable en el estado del enfermo; pero su estado sigue siendo grave, digan lo que quieran los periódicos alemanes.

El semblante no es malo, pero la voz está muy lejos de ser una voz natural, ni aun en el centro del dia, que son las horas en que el Kronprinz se esfuerza con mayor facilidad. Pues por las mañanas está completamente afónico, y no recobra la voz hasta que el médico inglés que le acompaña le lava la garganta (operacion que hace todos los dias) segun las prescripciones del doctor Mackenzie.

Uno de los síntomas que mas impresionan á las personas que le hablan es un temblor en la boca que dura un segundo cada vez, y que corta las palabras que el príncipe articula.

Desde hace algunos dias el augusto enfermo padece de tumores en el paladar, tumores de una naturaleza especial y de un carácter alarmante.

Para la curacion de estos tumores ha sido llamado el doctor Evans, dentista americano residente en Paris, que se los ha sajado, regresando á la capital de Francia, en cuanto terminó la operacion.

Los médicos que están al lado del príncipe dicen que estos tumores son enteramente independientes de la enfermedad de la laringe.

Aunque el enfermo se alimenta únicamente con leche, caldo y puré de legumbres, está bastante fuerte para andar.

Va todas las mañanas á leer los periódicos en un bosque que dista un cuarto de hora del hotel en que habita.

El enfermo hace tres comidas: á las nueve y media de la mañana, á la una y á las siete de la tarde.

Doce personas se sientan invariablemente á la mesa del príncipe.

Despues de la comida los médicos y los

invitados que fuman, pasan á un saloncito que les está reservado, pues el Kronprinz, que ha sido uno de los mayores fumadores del mundo, se ve privado de este placer y sufre cruelmente con la prohibicion del uso del tabaco.

La princesa imperial y sus tres hijas, aunque no se dan cuenta de la gravedad del enfermo, le cuidan admirablemente.

La conducta de la princesa causa la admiracion de cuantos han tenido ocasion de ver de cerca la vida íntima de esta familia.

Pero los asiduos cuidados que reclama el enfermo no le han hecho abandonar sus hábitos de orden y de economia.

Se cuenta en Toblach, que al dia de su llegada, la princesa envió á la zapateria del pueblo, para que la remontasen una bota, cuya suela se le habia desprendido.

El Kronprinz y su familia estarán en Toblach hasta el 15 de Octubre, si la temperatura lo permite, dirigiéndose desde allí á Italia con objeto de pasar el invierno en Pegli.

#### EL CORREO ESPAÑOL EN MARRUECOS

En una carta de Rabat, dirigida á «La Andalucía» de Sevilla, se hacen muy oportunas consideraciones sobre este importante servicio.

«Tan pronto como el Gobierno español suprimió el falucho de Tarifa á Tánger y viceversa, que conducia la correspondencia del correo español, y crea una línea de vapores entre Tánger y Cádiz, para la mejora del servicio, la administracion inglesa de correos en Gibraltar establece en Marruecos otro servicio de correos, en los términos siguientes:

En primer lugar, fija la salida de sus peatones un dia antes de la del correo español. Luego, paga á sus peatones de Tánger á Rabat, viaje redondo, á razon de siete duros, más una peseta, por cada hora que adelanten á lo estipulado; mientras que el correo español, por igual viaje, satisface á los suyos, tres duros. Sucediendo así, que los peatones del correo inglés viajan de noche, y por consiguiente, emplean la mitad del tiempo en el camino que el peaton español.

En tercer lugar, los sellos para el franqueo de la correspondencia inglesa, los fijan á mucho menos precio que los de la posta española. Cuarto: Tienen tambien ya establecida la línea entre Casablanca á Tánger, bajo igual sistema en sus pagos, y se dice que no tardarán en ampliar la reforma hasta Mogador.

Cuenta asimismo para su servicio con los vapores que diariamente navegan entre Tánger y Gibraltar, los que conducen gratis á este último punto su correspondencia, así como tambien con los vapores españoles de Gibraltar á Algeciras, que le llevan su correspondencia diariamente y gratis.

En cambio de esto último (al encontrarme en Rabat con motivo de la llegada del Sultan), he visto que un paquete de correspondencia que envió la administracion española de aquel punto á casa del consignatario del vapor inglés «Timbo» para Tánger, no fué admitido por contener correspondencia que pertenecia á la posta española.

No hay la menor duda que el correo español de Marruecos debe introducir mejoras en beneficio suyo y del comercio, aumentando los correos de Tánger á Rabat y viceversa, como tambien de Rabat á Mogador, y subiendo el salario de los peatones, que no es justo que continúen cobrando por sus viajes lo mismo que recibian hace veinte y pico de años, cuando las necesidades de este país eran mucho menos costosas; y de este modo, no sola-

mente el servicio se haria bien, sin quedar correspondencia en Tánger por falta de sitio en las valijas, sino que así el correo español de Marruecos, desde hace tantos años establecido, se defenderia en lo posible de la competencia decidida que los ingleses le hacen ahora.

La conduccion de la correspondencia en mulas, en vez de peatones, como indica el «Almogheb At-aksa», ofrece el inconveniente, y no pequeño, que muy de continuo seria asesinado el peaton y perdida la correspondencia, con objeto de robar la caballería; y además, el gasto seria grande, porque el moro haria mucho más gasto de cebada que la mula, y el capital empleado en ellas en poco tiempo desaparecería.»

Cuenta un periódico extranjero la siguiente extraña noticia que dice circula en la capital de Prusia:

«El ayuda de cámara del conde de Herberto de Bismarck, un tal Wagener, tuvo en estos últimos dias una escena con su amo, porque se habia permitido vestirse algunas veces con las ropas del conde. Herberto de Bismarck le encerró en una habitacion, y poco tiempo despues se oyó una detonacion. Los criados atraidos por el ruido hallaron á Wagener bañado en su propia sangre. El conde declaró que su ayuda de cámara se habia pegado un tiro de revólver, pero esta indicacion no se considera exacta, porque jamás se habia visto á Wagener en posesion de un revólver, y nadie cree, por otra parte, que fuese capaz de suicidarse.

—En la audiencia de despedida que dió Leon XIII á Monseñor Keane, Obispo de Richmond y al futuro Rector de la Universidad, el Papa impuso aquella condicion. La obra, pues, se levantará en Washington, bajo la direccion general é inmediata del episcopado. La Universidad se abrirá desde luego con la facultad de Teología á la que seguirán las demás, á medida que lo vayan permitiendo los recursos. Esta fundacion honrará al Episcopado y á la jóven Iglesia americana; particularmente á la abnegacion personal de Monseñor Gibbons, y á la iniciativa generosa é inteligente de Monseñor Keane, Obispo de Richmond.»

#### Gacetilla

##### Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 20.5 centigrados. A las tres de la tarde 19.3.

La máxima fué de 21.6° y la mínima de 16.6°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 755.7 y á las tres de la tarde 755.1.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 75 y á las tres de la tarde 86. Tension del vapor á las nueve de la mañana 13.7 y á las tres de la tarde 14.5.

Variable.

Obras municipales.—Está muy adelantada la limpieza de la segunda escuela pública de niñas que acordó la Junta de Instruccion pública, y dentro de pocos dias las alumnas podrán volver á clase.

Conviene que el Ayuntamiento no descuide el aseo de dicho edificio, á fin de evitar que, como otras veces ha sucedido, se reproduzcan las causas que han motivado la última limpieza.

Telégrafos.—Debido al mal estado de la línea telegráfica entre Palma y Artá, se recibe con mucho retraso el servicio.

Carretera.—Hoy han comenzado las obras del primer trozo de la carretera general de Menorca, que deseamos adelantemos mucho, á fin de que podamos disfrutar de



las ventajas que ha de proporcionar á la Isla esta nueva vía de comunión.

**Paseo.**—Fueron muy numerosas las personas que en la tarde de ayer salieron á recorrer los desperfectos causados por el aguacero del 21.

**Detencion.**—Anteanoche los serenos condujeron al cuarto de detenidos á algunos individuos *flowerados*.

**Tiempo.**—Durante el día de hoy el cielo ha permanecido cubierto constantemente por espesas nubes, y si á esto se le añade el descenso del barómetro, es probable que volvamos á sufrir algún nuevo chaparrón.

**Higiene.**—Llamamos la atención de los encargados de este ramo, acerca de lo perjudicial que puede ser la permanencia á orillas del puerto, hácia el abrevadero de la fuente de San Juan, de un animal ahogado; y esperamos que darán orden de retirarlo inmediatamente de aquél sitio.

**Exámenes.**—Ayer salieron para Ciudadela algunos alumnos del Seminario de Menores, con objeto de optar á las *becas* que en el Conciliar de este Obispado deben proveerse.

**Felicitation.**—El vecindario está de enhorabuena. Merced á la acertada conducta acordada por la Junta municipal de Sanidad y seguida por el Sr. Alcalde, para compatir la propagación de la viruela en esta ciudad, nos vemos hoy libres de una epidemia tan desastrosa, pues ayer completamente restablecida, salió en compañía de su familia para Barcelona la niña que estaba atacada de dicha enfermedad.

Por el feliz resultado de las precauciones tomadas felicitamos al Sr. Alcalde y Junta de Sanidad.

**Música.**—Como teníamos anunciado, ayer tarde de 5 á 7, en el paseo de Isabel II, la música del Regimiento Infantería de Filipinas tocó con el mayor acierto las piezas del programa, distinguiéndose con la Conjura y Septimino de «Hermani», y proporcionando á todos los concurrentes un verdadero rato de placer.

Felicitamos á nuestro amigo D. Bartolomé Perelló, por habernos probado una vez más las excelentes cualidades que como músico le distinguen.

**Uva.**—La cosecha de uva es tan abundante este año en la Mancha, que en algunas localidades la arroba se vende á 20 céntimos.

Se ha calculado que los bodegueros que compren el fruto á dicho precio, realizarán una gran ganancia vendiendo á 60 céntimos la arroba de vino.

—La uva blanca en Bell-lloch se paga al precio de 10 á 12 cuartos la arroba y la negra de 3 á 3 y medio reales.

**Navegacion.**—El día 15 del actual salió de la Habana para la Península el vapor-correo «Cataluña».

**Reconocimiento.**—La comision del Ayuntamiento encargada de los caminos vecinales, recorrió en la tarde del sábado, en union del maestro de obras señor de los Rios, los de la parte Norte del término municipal de esta ciudad.

**El Tiempo y la Higiene.**—Toca á su término la estacion de los fuertes calores, y los últimos recientes chubascos han hecho bajar notablemente la columna termométrica.

Consiguientemente, el aire ambiente es más frio y adolece de cierta humedad, que hace indispensable algunas precauciones.

Las personas delicadas, las reumáticas sobre todo, empezarán á vestir interiormente de franela, y procurarán evitar la acción directa de la lluvia sobre su cuerpo. Debe dejarse, en tésis general, la ropa de verano, y sustituirla por la de entretiempo, sin descuidar los sobretodos y abrigos ligeros, especialmente de noche, á la salida de los cafés, teatros, reuniones, etc.

La alimentacion puede hacerse más nutritiva, dando más participacion á las carnes, así como también á las bebidas alcohólicas, sobre todo al vino.

Hay que poner sumo cuidado en evitar las indigestiones, porque esta época del año es la más abonada en nuestra localidad para el desarrollo de fiebres gástricas, que no pocas veces toman el carácter infeccioso.—*Dr. Veritas.*

**Tempestades.**—Tal vez lo ignoren muchos lectores: hemos corrido serios peligros, y estos peligros se repetirán con mayor gravedad el próximo Octubre.

El doctor vienés Rudolf Falb ha anunciado en un periódico de Francfort que el 19 de Setiembre ocurrirían grandes disturbios atmosféricos y quizá temblores de tierra, y que los terremotos se repetirían en proporciones verdaderamente terribles en los días 2 y 16 del mes que viene.

El Dr. Falb no es un cualquiera. Es un profeta de primer orden que predijo el terremoto de Belluno, ocurrido el 23 de Junio de 1873, y los recientes temblores de tierra de Niza, Monte-Carlo y la Riviera. La fé que en Alemania se tiene en sus profecías es tan grande, que no hace mucho refrieron los periódicos que habiendo anunciado el Dr. Falb un temblor de tierra para día fijo, una porcion de gente se apresuró á descolgar los cuadros y á poner á salvo cuantos objetos quebradizos pudieran caer al suelo á consecuencia de la comocion terrestre.

Este profeta de terremotos es hombre hábil que no hace sus predicciones en estilo llano, sino que las envuelve en una porcion de explicaciones científicas que fascinan á los que no están muy fuertes en ciencia geológica.

Su teoría es que el interior de la tierra está lleno de agua, y trata de demostrarlo con el hecho de que á medida que se profundiza en las minas se encuentra mayor humedad, y que la mayor parte del agua procede del subsuelo. La enorme masa líquida contenida en el interior de la tierra sufre, lo mismo que el Oceano, las leyes de la atracción lunar y solar, y cuando éstas son muy poderosas por la distancia y posición relativas del sol y de la luna, las mareas interiores de la tierra son tan fuertes, que producen terremotos y comociones tremendas.

Los días 2 y 16 de Octubre coinciden con luna llena y luna nueva en condiciones que hacen temer al Dr. Falb grandes mareas en el interior de la tierra.

Claro es que la teoría del Dr. Falb está reñida con una porcion de principios científicos universalmente admitidos, aunque algunos de ellos no están del todo probados. Pero los terremotos son materia que ofrece ancho campo á la fantasía de los agoreros sin que pueda demostrarse funda-

damente la falsedad de las profecías que se hagan.

Tanta razon puede tener el Dr. Falb como los que creen en la existencia del fuego interior ó los que atribuyen las comociones terrestres á la labor de corrientes subterráneas de agua que van minando lentamente la costra terrestre hasta que sobreviene la catástrofe.

En esto de profecías han sucedido cosas extraordinarias que afirman para siempre la fé del vulgo en los «zaragozanos» sísmológicos y atmosféricos. Cuentan la tradicion ó la historia, que tratándose de estas cosas vienen á ser lo mismo, que el terremoto que destruyó á Lima en 1682 fué predicho por un fraile de la orden de la Merced, y que el terremoto que dejó reducido á ruinas al Callao en 1746 fué profetizado por una monja ursulina del convento de las Hermanas Descalzas de San José.

Sin embargo de esto, los mejores profetas de terremotos han sido hasta ahora los animales, que por instinto ó por delicadeza de sentidos han anunciado muchas veces las comociones terrestres con muchos minutos de anticipacion.

**El colmo de la templanza.**—Acaba de suceder en el pueblecillo de Fairmount (Indiana) un hecho poco común.

Unas 300 personas de uno y otro sexo, provistas de barretas, picos, etc., destruyeron por la noche una casa en construccion, y en la cual su dueño se proponia abrir un establecimiento de bebidas.

Parece que en Fairmount predomina el elemento prohibicionista, el cual tiene jurado no dejar establecer taberna alguna en el pueblo.

Hace dos meses el mismo sujeto pretendió abrir una cantina; pero una comision de ciudadanos burló sus propósitos volándole la casa con dinamita.

Conviene advertir que en Fairmount no ha existido jamás ningún establecimiento de licores.

**Cuba.**—De los periódicos de la isla de Cuba llegados el sábado, que alcanzan al día 2 del corriente, tomamos la siguiente noticia:

«En la Habana se ha descubierto un gran fraude en la Administracion central de comunicaciones.

La policia supo que los sellos de los telegramas eran despegados, lavados por un procedimiento químico y luego utilizados como nuevos.

El jefe de policia se constituyó en aquel centro el día 31 de Agosto y de sus investigaciones resultó probado el fraude.

El hecho se puso en conocimiento del juez de la Catedral, quien ocupó los paquetes de sellos.

Registrados los domicilios de tres empleados, se encontraron en uno de ellos 165 sellos de á 40 centavos, 9 de á 20 y 875 telegramas de distintas fechas y direcciones.

Se ha llevado á cabo la detencion de dos contadores y once telegrafistas que aparecen complicados en el delito.»

**Pasajeros.**—Los salidos ayer mañana á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon» son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. Miguel Siquier, Juan Pons, Juana Sans y un hijo.

PARA BARCELONA

D. Lorenzo Serra y señora, Carmen Varez y un hijo, José Pons, Juan Sans, Victor Camenaronich, Maria Pujadas y cinco

hijos, Valentina Triay y dos hijas, José Nin Sans, Magdalena Hernandez, María Noguera y una hermana, Antonio Vivó, Antonia Ládico y tres niños, José M. Calvo, Jaime Claveria, Guillermo Olives, Antonio Picó, Pablo Torres, Bartolomé Sallord señora y dos hijos, Felio Bosch, Miguel Sans, Antonio Nepula, Margarita Meliá, José Galiana, Rafael Arana, Antonio Battlori, Miguel Gomila, Delmiro Vinals, Nicolás Ticoulat.—Total 48.

—Y los llegados esta mañana á bordo del vapor «Nuevo-Mahonés» procedentes de Argel son los siguientes:

D. Juan Pons, Rita Pons, Francisca Manent y nieta, Miguel Costa esposa y un hijo, Jaime Galmés, Catalina Mari, Juan Camps y un hijo, Antonio Reynes esposa y hijo, Lorenzo Cobas.—Total 15.

## TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 24.—10:30 n.

En la Habana se pide la moralizacion en todos los ramos de la administracion. Dice una carta que basta entregar los expedientes á los Tribunales, para obtener el castigo de los culpables.

Se comenta que se haya paralizado el planteamiento del Banco de Puerto-Rico.

Madrid 24.—10:35 n.

En París se atribuye mucha importancia á la visita que Mr. Freycinet hizo hace algunos días al Presidente de la República, Mr. Grévy. Se dice que aquél combatirá al Gobierno de Mr. Rouvier.

Madrid 25.—12:15 madrug.

El Sr. Ollen ha sido condenado á seis meses de cárcel.

Mr. Rouvier ha ofrecido introducir economías en los ramos de Guerra y Marina y disminuir en veinte y dos millones de francos el presupuesto extraordinario.

Francia reclamará una indemnizacion á Marruecos por el asesinato de Schmid:

Madrid 25.—10:30 m.

Los republicanos califican de grosera calumnia la noticia de que han solicitado el concurso de los carlistas.

Se dice que D. Carlos se halla en una actitud pacífica.

Se acentúa la polémica entre la prensa rusa y la alemana.

El periódico francés «La Patria» publica una declaracion del Príncipe Victor, sosteniendo la vitalidad de la causa imperialista.

Madrid 25.—11:35 m.

La «Gaceta» publica un Real Decreto fijando el sueldo que podrán tener los generales empleados; y Reales Ordenes estableciendo las plantillas de los oficiales subalternos de Infantería y disponiendo que en cada regimiento sólo exista una oficina de detall y contaduría.

Pamplona 25.—6:22 t.

Ha sido muy brillante la recepcion hecha en esta capital á la Real familia.

S. M. la Reina Regente fué muy aclamada por la concurrencia, que desde los balcones le arrojaba flores y palomas.

El cabildo recibió bajo palio á la augusta dama, y el obispo ofició en el solemne *Te-Deum* que se cantó.

Las calles están iluminadas por la luz eléctrica.

La familia Real se hospeda en el suntuoso palacio de la Diputacion provincial.—*Mencheta.*

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.



Seccion comercial

BOLSIN

Barcelona 25.—10 n.

4 por ciento interior. . . . . 67'05  
4 por 100 exterior. . . . . 67'75

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Cipriano y Santa Justina virgen, mres.  
*Mañana se hace la visita a Ntra Sra.*

de las Gracias en la Concepcion  
Esposicion de S. D. M. todos los dias de  
6 a 8 de la tarde; lunes en S. Francisco,  
martes en el Carmen, miércoles en Santa  
Eulalia, jueves en Sta. María, viernes en  
las Concepcionistas y sábado en la ayuda  
parroquia de la Concepcion.

Novenario en honor de nuestra Señora  
de la Merced, tiene lugar en Sta. Maria  
despues del Santísimo Rosario.

A la misma hora y en las Concepcionis-  
tas se practica como todos los años consa-  
grado al Arcangel S. Miguel el devoto y  
solemne Novenario.

Santo de mañana

Stos. Cosme y Damian mártires

Movimiento del Puerto.

Entrados el 26

De Argel vapor «Puerto-Mahon» Cap.  
D. Miguel Tudurí con 20 trips. 10 pas.  
y lastre.

De Nueva Orleans barca «Josefina» Cap.  
D. Gerónimo Carran con 13 trips. y due-  
las.

Despachados el 26

Para Almería vapor Ingles «Genocse»  
Cap. Mr. J. B. Warnell con 20 trips. y  
carga general.

ANUNCIOS

D. Monserrate García Sanchez

Juez de primera Instancia del partido  
de Mahon.

Hago saber: que la subasta de las dos  
terceras partes de la casa sita en esta ciu-  
dad calle Portal de Mar, número nueve  
que debía tener lugar en el día de maña-  
na, se verificará el día veinte y nueve del  
corriente á las doce de la mañana.

Dado en Mahon á veinte y tres de Se-  
tiembre de mil ochocientos ochenta y sie-  
te.—Monserrate García Sanchez.—Ante  
mí Juan Allés.

Alcaldía de Mahon

Arriendo del Teatro

El día 28 del corriente á las once de su  
mañana tendrá lugar en estas Casas Con-  
sistoriales por medio de pliegos cerrados  
la subasta de arriendo del Teatro princi-  
pal de esta Ciudad durante el año econó-  
mico de 1887-88 con sujecion al pliego de  
condiciones que estará de manifiesto en la  
Secretaria de la Corporacion municipal.

Servirá de tipo para la subasta la canti-  
dad de *dos mil quinientas* pesetas, y no se  
admitirá postura que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá  
depositarse en la Caja municipal la canti-  
dad de ciento veinte y cinco pesetas, acom-  
pañando además cada proponente la cédula  
personal.

Las proposiciones se harán en papel de  
sello 11.º y conformes al adjunto modelo  
presentándolas en pliegos cerrados que en-  
tregarán á la mesa de subasta. Mahon 17  
Setiembre 1887.—J. Vidal.

MODELO DE PROPOSICION

D. vecino de segun  
cédula personal núm. que acompaña, en-  
terado del anuncio y pliego de condicio-  
nes para la subasta de arriendo del Teatro  
de esta ciudad para el año económico de  
1887-88 se ofrece tomar á su cargo dicho  
arriendo con entera sujecion á aquellas,  
por la cantidad de (en letras) pesetas.

Fecha y firma del proponente.

**DON RAMON MENENDEZ**  
MEDICO-CIRUJANO,

ha trasladado su domicilio á la calle San-  
ta Teresa n.º 13 y ofrece sus servicios al  
respetable público mahónes.

Legados de nuestro

ACOSTUMBRADO VIAJE

PODEMOS HOY

OFRECER Á ESTE RESPETABLE PÚBLICO

LA GRANDE Y VARIADA ESPOSICION DE

TODOS LOS GENEROS DE INVIERNO Y

GRAN LIQUIDACION

APROVECHAD LA OCASION QUE NUNCA HABREIS COMPRADO MAS

BONITO Y BARATO

- 500 piezas cretona novedad a 3 cénts. de escud. plmo.
- Hermosísimo surtido listas cuadros á 4 ,, ,, ,,
- 50 docenas camisetas algodón morenas á 1 pta. una
- Bayetas algodón granate para enaguas á 3 cénts. de escud. plmo.
- Paraguas para caballero y señora á medio duro uno
- Camisetas hechas de bayeta amarilla a 9 rs. pta.
- Cutunet 3 palmos ancho á 1 ,, cana
- Madapolan Torrá superior á 1 ,, y media ,,
- 1000 pañuelos seda á 3 ,,
- 1000 mas pañuelos seda esponja á 4 ,,
- Gran variedad de lanas para vestido  
de Sra. doble ancho ricos colores á 4 ,, ,,
- Merinos lana finos á 14 cénts. de escud. plmo.
- Merinos de algodón superiores a 5 ,, ,, ,,
- Percalinas superiores todos colores á 3 ,, ,, ,,
- Lavales para forros ,, ,, a 4 ,, ,, ,,
- Camisas para caballero ,, ,, a 4 rs. pta.
- Cuellos y puños goma el juego a 4 ,, uno
- Hermoso surtido de chalets para invierno a 9 ,, ,,

Además se encontrarán en este conocido y acreditado comercio la gran variedad en  
géneros de punto lana como son abrigos, charpa y pañuelos en todos colores dibujos  
y precios.

BAZAR CANET Y PONS

50, ARRAVAL, 50

PARA ALQUILAR

Lo está la casa de la calle de la Iglesia  
n.º 22. En la misma darán razos.

Para Alquilar

Lo está la Casa calle de la Infanta n.º 3.  
Informarán calle del Castillo n.º 96.

PARA VENDER

Lo está una máquina de inalaciones.  
Informarán esta imprenta.

Para Vender

Lo están una porcion de lingotes de plo-  
mo propios para lastre de embarcaciones  
menores. Informarán calle de Sta. Ana  
n.º 1.

PARA VENDER

Lo está un cornetin con su estuche ver-  
dadero Besson nuevo. Para informes calle  
de la Infanta núm. 90.

PARA VENDER

Lo está la casa calle del Bastion n.º 18

y el Almacén del andén de levante núme-  
ro 75.

Informará el Notario D. José Vincent.

EN VENTA

Lo está una viña en el punto llamado  
El Campás. Para más informes dirigirse  
al Notario D. Francisco Andreu.

EN VENTA

Lo está la tienda de licores con sus es-  
tantes y demás, de la calle Portal de Mar  
n.º 7.

ARRAVAL, 50

ARRAVAL, 50